



Periódico festivo, literario é ilustrado

Saldrá una vez á la semana

NÚMEROS SUELTOS 10 CENTIMOS

Números atrasados 25 céntimos

Año III.

Gerona 26 de Abril de 1896

Número 79

SEQUIA

¡No llueve!

Yo no sé si será un castigo del cielo, por las últimas *tupinadas* ó porque como del año pasado nos quejamos tanto de las llúvias en Cuba, dirá San Pedro.

¡Ya que ántes no supieron *pescar* á los insurrectos, á ver si les *cazan* ahora!

Los campesinos no están afectados por eso como parece: los muchachos jóvenes se hacen el cargo de que para ir á Cuba, cuanto mas buen tiempo mejor, y los viejos dicen:

¡Así como así, tenía que servir todo para pagar la contribución!

Pero si no ha llovido agua, han llovido esta primavera discursos, y si los campos están secos, en cambio los sesos de nuestras lumbreras políticas están manifiestamente *ayqualits*. ¡Válgame Dios, y cuanto disparate han soltado en poco tiempo!

Hay diputados electos y personajes influyentes, á quienes la excitación del período electoral les ha dejado una especie de *elocuciomanía*. Yo conozco á uno que hasta para reñir á la criada, se descu-

bre y lo hace en forma de discurso, sacando á relucir aquello de *el león español y el cerdo de los Estados Unidos*.

Los que la emprenden con la Historia son los más temibles: sobre todo cuando son aficionados á adelantar algo del discursito á los amigos.

—Hágame V. el favor de oirme.....

—¿Dos palabras? si ya sé, eso es del *Año pasado por agua*.

—No, es un discurso que tengo preparado para esta noche: ya verá V. desmesuradamente.

Y nuestro hombre se hecha atrás, abre los ojos, cierra los puños y empieza:

—¡Señores! Estaba dando las boqueadas el siglo décimo octavo; y mientras Fernando séptimo reprimía con mano fuerte la insurrección de los comuneros de Castilla, las huestes victoriosas de Almanzoor, asaltaban los muros de Tarragona, apesar del heroísmo con que las defendieron las tropas acaudilladas por el cardenal Cisneros.....

—Basta, basta; hay que darle á V. la razón, por fuerza.

Con algunos de los diputados que tenemos en perspectiva, bonito congreso va á resultar.

Yo recomiendo para la presidencia al Doctor Es-

querdo, como único hombre á quien le sea posible escuchar con paciencia los discursos que se van á soltar. Porque él habrá oído muchos discursos parecidos, en su establecimiento de curación.

MARIO CAZUELA.

GUASA VIVA

Está visto que en el juzgado se nos distingue muchísimo.

Nada menos que TRES MIL PESETAS de fianza le han sido pedidas á nuestro querido director, para responder de los gastos de la querrela que se le sigue á instancias de D. Joaquin Ruiz Blanch.

Pués, no es nada lo del ojo.

¡TRES MIL PESETAS! dirán Vdes., y digo yo; parece mentira que gobernando Cánovas haya alguien, que sin ser de los suyos, pueda reunirlos.

Nada, que el juzgado se equivocó, queriéndonos *distinguir* de tal suerte.

Pedirnos TRES MIL PESETAS á nosotros, es pedir peras al olmo.

Y que ¿guasón? se va volviendo el *Matasiete*.

Hace saber al público que aparecerá un tomo (valiente tomo está echo él,) en el que con el título de «*Cabezas, Calabazas y Calabacines* por un hortelano político» se describirá con rasgos genéricos, el tipo de cada una de las diversas personalidades que durante el período electoral han *circulado* por hay.

Con seguridad que el *Matasiete*, (ó el autor de la obra,) ha estudiado ya los *puntos* y estos podrian muy bien ser el Conde de Sant Sist, el Cojo y el Pimpollo.

Nada, que se empeñan hasta sus mismos amigos en tomarles el pelo.

Le está muy bien empleado.

Vaya que si.

El Correo de Gerona quiso meterse á Redentor en nuestro asunto *gaseoso-farmacéutico* y por poco le crucifica el *Diario* de la calle de Ballesterias.

Con su peculiar cultura de lenguaje, á nosotros y á *El Correo* nos endilga el valiente *Diario*, unas cuantas lendezas *mu propias* de gentes, de la *calaña* de su director.

El Correo, se enfadó y contestó muy serio y grave á *Rafalet*.

Tiempo perdido.

Nosotros leemos con mucha frescura sus desplanes, y, al hacerlo, siempre se nos ocurre que le viene de molde la aplicación del conocido adagio *Cree el ladrón.....*

También tiene entendido el *Diario*, que el manoseado asunto *gaseoso-farmacéutico*, cuidarán de esclarecerlo los tribunales de justicia.

Mira que tal.

Esto lo debe *tener entendido* el *Diario*, por la noticia que con la oportunidad debida dió á los vientos de la publicidad su carísimo colega *El Baluarte*.

Nada, está visto que los del contubernio nos quieren muchísimo, y desean tenernos guardaditos. ¿Verdad?

Si son ustedes *mu turibilis*.

Los carlistas truenan á diario contra el actual régimen constitucional y ponen de vuelta y media las conquistas democráticas cuya implantación se debe á los gobiernos liberales. Pero los carlistas saben perfectamente que una cosa es predicar y otra dar trigo, porque bien se aprovechan de esas leyes *satánicas* sin escrúpulo á nada y sin remordimientos de conciencia..

Ayer haciendo uso del derecho de sufragio por conveniencias de algunos caballeros de la plana mayor del partido; hoy para mostrar á la faz del público que están disciplinados, se aprovechan del derecho de reunión y se manifiestan y colocan bajo dosel á su Rey y le vitorean sin vallas de ninguna especie, con libertad omnímoda.

¡Ojalá que para lo sucesivo sirvan estos actos de lección á los partidarios de D. P. R.!

REDONDO.

EN LA TRIBUNA

—*—

—Sí, señores diputados, hay ya que decirlo así: estamos todos cansados de lo que sucede aquí.

El Gobierno que pretende en el poder ser eterno, ese Gobierno no entiende los deberes de un Gobierno.

Aquí no hay moralidad, el crédito está en un tris y hay que decir la verdad á los ojos del país.

Cuando es de origen el vicio no hay más remedio que hacer el inmenso sacrificio de abandonar el poder.

¿A qué conduce ocultar ese mal que nos domina, si esto ha de precipitar nuestra inmediata ruina?

Por eso yo, noblemente, sin la doblez que se estila, protesto enérgicamente con la conciencia tranquila!

F. L.

LA VERDAD

—*—
(De repente)

Yo amo la alegría... la gracia... la ternura.

Al lado de esas hechiceras y encantadoras muchachas de Gerona, mis penas... mis desengaños estancados, mis negros pensamientos se borran... se disipan... yendo á desaparecer en la nada.

Los labios de esas lindísimas muchachas más hermosos que pétalos de rosa, no saben contestar á un beso con otro beso.

Yo las admiro y las idolatro.

Y mientras sean como son, han de ser las que hagan gozar á mi alma—esta cosa tan triste que llevo dentro—los placeres deliciosos de una primavera eterna.

R. M.



Á
TELÓN CORRIDO

Con escasísima concurrencia y teniendo que cambiar precipitadamente por indisposición del actor señor Torres, la obra anunciada en los carteles, hizo su *debut*, la compañía que dirige D. Rafael M.^a del Castillo. No eran estas circunstancias las más apropiadas para juzgar de ella y por eso me abstuve en el número pasado, de hacer la acostumbrada revista.

En las siguientes funciones y con entradas medianas se han puesto en escena *Los pobres de Madrid*, *Militares y paisanos*, *El gran galeoto* y *Durand y Durand*: esta última después de cerrada la edición del periódico y sin que podamos por lo tanto ocuparnos de ella.

Los pobres de Madrid, drama de un género completamente anticuado, llena de inverosimilitud y candidez, ha sido quizá la que ha obtenido mejor desempeño, tanto por parte de cada uno de los actores como en cuanto á la igualdad resultante del conjunto.

Aunque no resultó tan igual y esmerada la representación de *Militares y paisanos*, consiguió no obstante hacer pasar un rato agradable á la concurrencia, que aplaudió con gusto. En esta obra debemos hacer especial mención de la señorita Castillo (R.) y del señor Bassó, quien estuvo muy feliz en algunas escenas.

En *El gran galeoto* empezaron muy bien los señores Asperó y Bassó; más tarde se deslucieron en algunas

ocasiones forzando excesivamente la voz y los ademanes. También en esta obra debo mencionar á la señora Castillo (R.) y al señor Torres E. que estuvo muy discreto en su papel de Pepito.

En resumen podemos decir que la impresión del público con respecto á la compañía Castillo ha ido mejorando, y así creemos que corresponderá merecidamente á la modestia y buena voluntad de los actores. Me atrevo á recomendar á la empresa que, en interés suyo, escoja para poner en escena, obras cómicas, con preferencia á las dramáticas.

Verdades.

—*—
INQUIETUDES DE AMOR

En unión de una tía,
de cara fosca y de carácter fiero,
que infundía pavor con su semblante,
en un piso primero residía
Esperanza; y Ricardo —un estudiante
travieso y bullanguero,
galanteador, apuesto y elegante,—
estaba de pupilo en el tercero.
A Esperanza, Ricardo idolatraba,
porque era una muchacha muy sensible,
de cuyos negros ojos emanaba
un fuego irresistible;
y á Ricardo Esperanza le quería,
porque era chico listo y de provecho
que estaba *expuesto* á ser el mejor día
licenciado en Derecho.
Se adoraban los dos con la locura
de esa edad en que, haciendo mil bobadas,
soñamos con labrar nuestra ventura,
consiguiendo sonrisas y miradas.
La tía se oponía á esos amores
—que hay siempre espinas donde nacen flores,—
y como era más áspera que un cardo
y su intención ladina,
no dejaba á Ricardo
visitar á la tímida sobrina,
pero él burlaba la manía aquella
y hablaba por la noche á la doncella.
¿Que cómo? Pues es fácil; desde el piso
tercero en que habitaba,
una escala Ricardo descolgaba,
y primero indeciso
y resuelto después, el estudiante
bajaba en un instante
á hablar con la muchacha que adoraba.
Cuando al balcón el jóven descendía
todas las noches á la misma hora,
Esperanza le abría,
y él, mirando á la niña encantadora,
y ella, sensible y tierna cual ninguna,
se pasaban las noches á la luna,
burlando los cuidados de la tía.
Más de cuatro afirmaban que la hermosa,
como era tan cobarde y ruborosa,
al hablar con el novio de ese modo,
sólo por el amor iba arrastrada,
pues siempre la mujer más recatada
en alas del amor pasa por todo.

Y sería verdad; aunque he sabido que una noche que á la hora convenida no había el estudiante descendido, la impaciencia, quizás, mal reprimida, hizo que la muchacha, en un exceso de ese cariño que perturba al mundo, lograra que el vecino del segundo... ¡en su mismo balcón oyera un beso!

J. R.



CRONICA

Segun parece el suelto que publicamos en nuestro último número tuvo la desgracia de herir la susceptibilidad del distinguido boticario y fabricante de gaseosas señor Garriga.

¡Que lástima! Nosotros hicimos las indicaciones de referencia, con el santo fin de que las gaseosas del señor Garriga, resultaran de lo mejor, en su género.

Consecuencia de la indignación del señor Garriga ha sido un suelto que nos dedica el *Diario de Gerona*, lleno como siempre de ardiente celo por todo lo que se relaciona con la *manjadora*.

Enristra el *Diario* la pluma de las grandes solemnidades, exprime su caletre y empieza.

«Desde el Domingo viene vivamente comentándose (¡que manera de decir tan elegante!) en todos los círculos y cafés de esta ciudad, un infame suelto publicado por cierto papelucho, que aquí vé la luz á expensas de cuatro caballeros particulares...»

¡Como! ¿Cuatro caballeros particulares publican á sus expensas un suelto? Pues les ha de resultar bastante barato.

Y eso de *caballeros particulares* no se que querrá decir.

¿Es que los amigos del *Diario* son *caballeros públicos*?

Y sigue disparatando el *Diario* y dice hablando de la fábrica de gaseosas del señor Garriga...

«...y que se sirve para su fabricación del agua potable de Gerona, *previamente filtrada* por los últimos procedimientos...»

¡Que amigos tienes Garriga!

Porque nosotros hicimos alguna indicación sobre la pureza del agua empleada en casa del señor Garriga para la fabricación de gaseosas, y ahora para desmentirnos sale el *Diario* con que la *filtran previamente*.

¿Que la *filtran previamente*? Pues.... *velay*.

Agradecemos á la comisión organizadora del banquete dado en el Principal en obsequio á los señores Llauder y Llorens, la galante invitación que se sirvieron mandarnos.

Jamás había visto Gerona sus calles y paseos tan abandonados y súcios en términos que ya se hace imposible poder salir de casa, so pena de quedar convertidos en verdaderas estatuas de comendador del Tenorio; bien se vé que el señor Espona no es hijo de Gerona, que le importa un bledo todo cuanto tienda al desarrollo y bienestar de la misma, pues bien sabe dicho señor, que no sirve para ocupar el puesto que ocupa y por lo tanto le pedimos que dimita el cargo, que hará un bien general pues con alcaldes como el señor Espona, no se vá á ninguna parte.

Por las noticias que tenemos, parece que en frente de la candidatura oficial para Senadores, se presenta el exdiputado á Córtes y particular amigo nuestro D. Tomás Roger.

Dicha candidatura, circulaba anoche con gran insistencia en todos los círculos de esta ciudad, que de resultar cierta, no dudamos que el señor Roger, obtendría una victoria brillante.

Por si algo de verdad hubiese, llamamos la atención de los compromisarios, para que estén alerta, y no se dejen sorprender por los romeristas.

En el banquete con que los tradicionalistas de esta provincia, celebraron el triunfo de su candidato señor Llorens por el distrito de Olot, algunos oradores dedicaron en sus brindis, calurosas y merecidas alabanzas á todas las juntas locales y á la provincial, por el resultado conseguido; resultado, que segun se desprendía de sus discursos, creían se había obtenido gracias á los trabajos que con la sola influencia personal de los individuos que forman parte de las mismas, había logrado aquel simpático candidato.

Francamente, creemos que bien merecía un recuerdo, como prueba de agradecimiento, quien convertido en maese Pedro, dió movimiento á todas las figuras del retablo y fué verdaderamente el que dirigió la tramoya.

Se aprovecha la traición, se desprecia al traidor.

Al señor Espona, por lo visto le preocupa poco la salud de Gerona; que lo diga el estado de abando-

no en que tiene el cauce del Rio Oñar, verdadero foco de infección y que se hace poco menos que imposible resistir los pestilentes olores que se desarrollan de los focos de inmundicias, depositados hace tiempo á ambas orillas del mismo.

Llamamos seriamente la atención de la junta de sanidad, pues la salud peligra.

No sabemos si los carlistas banquetearon el pasado viernes por el aparente triunfo que les han otorgado los romeristas de la provincia, ó por la derrota de sus correligionarios señores Conde de Cassasola y Marqués de Sangarren.

Quizá *El Baluarte* nos clarará los hechos y podremos contestar á los que á nuestra redacción se han acercado pidiéndonos explicaciones que no hemos podido dar.

Como con esta *liga* ya no sabemos si los carlistas de esta provincia continúan en la brecha ó se han pasado con armas y bagajes al campo conservador, la aclaración del atento colega creemos vendrá pronto para saber á que atenernos.

Hemos recibido de nuestro respetable amigo el excelentísimo señor D. Joaquin Lopez Puigcerver, una cariñosísima carta, en la cual demuestra su agradecimiento por la campaña que EL GUASÓN hizo en las últimas elecciones de diputados á cortes, en favor de D. Ramiro Alonso Padierna de Villapadierna.

Estimamos en mucho las frases que nos dedica el señor Puigcerver, y no olvidaremos jamás las innmerecidas atenciones de que fuimos objeto cuando su estancia en esta ciudad.

El señor Llauder dijo en su discurso pronunciado en el banquete del viernes, que no se gobierna sino por la fuerza.

¡Ja 'l tindrem present!

Al ir á cerrar la edición de hoy, se nos asegura que el marqués del Busto, ha retirado su candidatura, á la Senaduría del Reino por esta provincia.

Esta versión que circulaba, no nos extraña, porque según noticias que tenemos de Madrid, dicho señor, pensaba ya tocar retirada, en vista de la actitud de muchos elementos de valía que á toda costa están decididos á votar al señor D. Tomás Roger.

Poco falta ya para salir de dudas.

Señor Turró de San Clemente de Peralta:

¿No dijo usted á una autoridad civil que tenía mucha influencia en su pueblo y que le nombrarían compromisario para la elección de Senadores que se celebra hoy?

En que quedamos ¿donde están su nombramiento y sus simpatías?

El día 3 de Mayo próximo, se celebrará en la plaza de toros de Figueras, una extraordinaria corrida, en la que se lidiarán seis magníficos y bravos toros de la acreditada ganadería andaluza de D. José Torres de la Cortina.

Los simpáticos diestros Guerrita y Minuto, son los encargados de *despacharlos*.

La empresa ha obtenido de la compañía de T. á B. y F., la organización de un tren especial de Gerona á Figueras y vice-versa, á precios reducidos.

Auguramos un lleno á la empresa.

El Baluarte, órgano del contubernio Carlo-Conservador de esta provincia, no sabe lo que le pasa estos días y está por demás hueco con motivo de la cabalgata que se hizo el domingo último en esta ciudad, en obsequio al señor Llorens.

Dice entre otras cositas:

«No bajarían de veinte los carruajes»... *que molestaron bastante á los transeuntes*, debió de haber añadido el colega.

Y diría la verdad.

Para los días 4 y 5 del mes próximo, la distinguida sociedad *Sport Figuerense*, tiene organizado grandes carreras de velocípedos nacionales y extranjeras, concediéndose premios en metálico, medallas y cintas.

Los detalles de las carreras, constan en los programas que reparte el *Sport*.

Nos escriben de Madrid:

«Dentro de pocos días se reunirán en Fornos, Pella, Muro, Villar, Quintana, Robert, Llorens y Rahola, para tratar de un asunto de suma trascendencia para la provincia de Gerona.

Tienen pensado presentar una proposición al Congreso, pidiendo la supresión de la tramontana.»

Y según se nos aseguró anoche, el expediente se ha remitido ya á Madrid, informado favorablemente, por Salvat, el sastre Puig y el Alcalde de barrio de San Agustín.

Después dirán que á Pella y á Quintana nos les dan *importancia*.

El chistoso periódico *Militares y Paisanos*, al tratar de los nuevos diputados, dice entre otros «un *Pella* muy insustancial y un *Quintana* sin inspiración.»

Por lo visto el colega conoce ya las *pintas* y les quiere tomar el pelo.

El día 1.º de Mayo próximo, se inaugurará en Arenys de Mar, el primer curso de *Avicultura é industrias auxiliares*, al que acompañarán los *ejercicios prácticos* necesarios, para que los alumnos puedan salir de la *escuela de la Granja Paraíso*, en condiciones de prestar servicio y ponerse al

frente de una explotación avícola.

La dirección de la referida escuela, corre á cargo de D. Salvador Castelló.

Nos dicen que desde primero de Junio próximo, el *Diario* volverá á publicar la *lata* de la incompatibilidad, que tanto disgustó á nuestro *queridísimo* compañero en la prensa señor Ruiz Blanch.

Como que ha pasado la época de *ser amigos* (¿?) volverán á tirarse los platos á la cabeza el *Diario* y *La Lucha*.

A reirse tocan.

Nuestro respetable y distinguido amigo D. Antonio Comyn, ha sido honrado con el nombramiento de Gentil hombre de Cámara de S. M.

Con tal motivo enviamos al señor Comyn, la felicitación más sincera.

El señor Espona, hijo de Vich, sigue como siempre importándole un comino, lo de la limpieza pública y... otras cosas de interés para Gerona.

Y vamos... *ánduviedo*.

A Llorens, el del fusil... *misterioso*, le dieron segun se nos dijo, una serenata la orquesta de Vila y un coro *improvisado*.

Dicen que la cosa resultó una monumental *lata* ó *rifada*.

Parece que los carlistas se llevaron chasco al intentar que cantara el coro *La Regional*.

El caso es de los mas lógicos.

Al niño Ruiz de la Sección de *caballería*, ya no se le ocurre ninguna *gracia* para solaz y recreo de sus lectores.

Y es lastima, porque habría algunos que pasaban muy buenos ratos y les hacía reir de lo lindo las *gracias* del niño.

El cargo le tiene tan preocupado que no puede distraerse un momento, para dedicarse á la sección de *caballería*.

La Lucha y el *Diario* están disgustadísimos porque no se presentan candidatos á Senadores que hagan oposición al gobierno.

¿Aun no habeis... *comido* bastante?

¡Rediós!

Mañana á las cinco y media, se verificará el enlace de nuestro buen amigo y querido director con la agraciada morenita señorita Elvira Romero y March. La bendición nupcial tendrá efecto en la Iglesia del Mercadal y luego la enamorada pareja, emprenderá el viaje de boda hacia la capital del principado.

Esta redacción desea á los recién casados, una

interminable luna de miel y toda suerte de felicidades en su nuevo estado.

No hemos recibido *El Distrito* de Palafrugell. ¿Es que el colega *ha interpuesto entre nosotros la valla de su mas profundo desprecio*?

Dícese que van á repartirse muchas cruces á diferentes personas que han trabajado por la gente romerista en estas últimas elecciones.

Segun noticias, á Canal le dan la cruz *encarnada, verde y amarilla*, á Garriga, la de la *reserva*, á Espona la de la *limpieza pública*, á Pol y Salvat la del *Matrimonio* y para otros, están reservadas unas nuevecitas y muy relucientes.

Contestándonos *El Baluarte*, dice que entre ellos no hay masones.

Pués en cuanto á nosotros podemos asegurarle que como no llueva, la cosecha está completamente perdida.

Y si V. se vá por los cerros de Úbeda, ¿porqué hemos de hacer nosotros lo mismo?

SEGUIDILLAS

Dió á tu faz tal encanto
Naturaleza.
que eres, niña, prodigio
de la belleza.
Pero tu cuerpo
es palmera que cimbra
con todos vientos.

Con un carabinero
se casó Ana;
pero no hay quien resguarde
tal aduana.
Que es muy complejo
el comercio que abarca
del extranjero.

¿Qué quieres que te compre?
(dije á mi maja).
—Cómprame un abanico
de sube y baja.
Porque yo infiero
que esos echan al aire
con más salero.

¿Qué fruta es la más dulce
y apetitosa,
y la más rebuscada
por lo golosa?
Tengo la prueba:
por votos, en España
triunfa *la breva*.

M. L.

UNA CARTA

Con gusto la insertamos, tanto por lo simpático de su procedencia, como por la espontaneidad llaneza de su contenido, que demuestra las buenas ausencias que en esta capital ha dejado el legítimo diputado, nuestro respetable amigo D. José Herrero:

«Sr. D. José Joaquin Herrero.—Madrid.—Gerona.—Muy señor nuestro y de nuestro mayor respeto y consideración. El Orfeón *La Regional*, ha autorizado á los que suscriben presidente y secretario respectivamente del mismo, para manifestarles la gran satisfacción que les produciría, el saber que ha tenido V. un buen viaje de regreso y de reiterarle la estimación en que tienen como á particular y como á legítimo Diputado del distrito, por haber ganado en buena lid la elección.

Cumplido ya el encargo de nuestros compañeros, nos complacemos en ofrecernos de nuevo para todo lo que de nosotros dependa y á V. se le ofrezca.

Siempre de V. affmo. S. S. q. b. s. m.—El Presidente, *José Cristiá*.—El Secretario, *Juan Puig Ballesta*.»

ARAÑUELA

Desengañaos, pollo, toda esa banda de educandos que usted juzga solo sirve de impedimenta en campaña, no lo es; yo he visto en muchos casos á esos pilluelos dar muestras de un gran valor muriendo heroicamente sin que su ánimo decaiga, y para convencerlos voy á relatar un episodio del que fui testigo en la última guerra carlista.

Cruzó las piernas, encendió un habano y dió comienzo á su relato.

La segunda guerra carlista había principiado, por lo que el batallón de cazadores, núm..., que yo mandaba, ya equipado y provisto, sólo esperaba la orden de marcha para incorporarse al ejército de operaciones.

En esa época, me gustaba sobremanera presenciar las múltiples escenas, conmovedoras por lo general, que se desarrollan durante la repartición de las sobras del rancho de los soldados.

Dos días antes de nuestra partida al Norte, encontrábame en la puerta del cuartel contemplando los que en aquel día esperaban el rancho; su número pasaría de treinta; casi todos eran hombres tullidos; veíanse también algunas ancianas, y sólo entre ellos había un chicuelo de trece á catorce años, que poniéndose en los labios el puño á guisa de corneta, saludó la aparición de los rancheros con una perfecta imitación del toque de fagina.

—Oye, muchacho—le dije—¿te gustan los soldados? Cuadróse militarmente, y con la seriedad propia de un subordinado me contestó:

Sobre todo los cornetas: si yo pudiera serlo...

Tendrías que ir á la guerra—le repliqué.

Por toda contestación se encogió de hombros.

—¿Tus padres te dejarán marchar?—le pregunté.

—¡Mis padres!—me interrumpió asombrado.—No se que ropaje gastan.

—¿Cómo te llamas?

—Arañuela.

—¿Nada más?

—No lo sé.

Aquel muchacho me dió lástima, y pensando que si crueldad era llevarle á combatir al Norte, mayor era dejarle en su estado de abyección y miseria, le invité á que entrara en la banda.

El muchacho comenzó á dar saltos de alegría; entró en el cuartel, fué filiado, y dos días después partía con nosotros á la guerra cual si partiera á una gran fiesta.

La aparición del alba fué saludada por descargas cerradas, y cuando el sol espléndido lució en el horizonte, ya estaban las posiciones coronadas por nuestras fuerzas y el combate en todo su auge.

En las reservas permaneció mi batallón, hasta que ya bien entrada la mañana penetramos en las *líneas de fuego*.

Me coloqué sobre una pequeña eminencia del terreno con objeto de dirigir el despliegue de mi columna. Arañuela, á mi lado, sereno, casi alegre, con la vista fija en mí, interpretando en toques de corneta las órdenes que le daba.

El éxito casi estaba decidido, y llegó el momento supremo en que el deshecho enemigo intenta el último esfuerzo, batiéndose á la desesperada.

Tal fué el ímpetu del ataque, que temí no resistieran nuestras extensas líneas su empuje.

—A la bayoneta—grité, y la corneta de Arañuela permaneció en silencio: me volví y entonces pude ver que Arañuela, incorporado, oprimía á sus labios la boquilla de la corneta queriendo arrancar de su embocadura el toque; mas estaba herido, y las fuerzas le faltaban.

Los momentos eran decisivos: yo á galope llegaría tarde para dar la orden, era preciso que Arañuela la hiciera llegar al batallón.

—Animo, Arañuela; toca, valiente—le dije, colocando sobre su pecho la cruz roja que yo sobre el mio ostentaba.

Se incorporó, y dirigiendo su mirada al sitio donde el batallón operaba, hizo un supremo esfuerzo, y se oyó el toque, al mismo tiempo que caía exánime murmurando:

—¡Ya!

—Bravo, Arañuela—exclamé; y á galope me dirigí á tomar parte en el ataque.—*J. S.*

CORRESPONDENCIAS

JUAN.—Los grabados que nos manda son muy pornográficos y ofenderíamos á la moral de... Salvat y Pol.

R. T.—La Bisbal.—EL GUASÓN está siempre dispuesto á cantar las verdades. Quien diga á V. otra cosa, miente.

M. S.—Arbucias.—Muchísimas gracias por el encargo que hicimos á V.

LEON.—Sus versos son muy mansos, comparado con la firma de LEON.

ROSARIO.—Tenemos preparados seis novios para V. diga del tamaño que lo quiere.

P. C.—Hostalrich.—Tendremos presente la observación que nos hace respecto á N. O. S.

LA NEW YORK

COMPañIA MUTUA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA.

Capital de garantía **840.000,000** de francos.

Reparte el total de beneficios á sus asegurados.

Para informes: D. Narciso Bellsolá.—Carretera de Santa Eugenia, núm. 1, 1.º

Agua Minóxima.

No quiero tener mas canas
y así la semana próxima
me voy á teñir el pelo
con la tintura **Minóxima**.

ABISINIA

Tintura instantánea para el cabello y barba

ÚNICO PROPIETARIO

MÁXIMO FERNANDEZ

PROVEEDOR DE LA REAL CASA, GERONA

Nota. No dejarse sorprender con la Abisinia que expende un *alpargatero* que paga contribución de peluquero en Gerona.

Máximo Fernandez.

RELOJERIA MODERNA

Y TALLER DE COMPOSTURAS DE

Bicicletas y Máquinas de coser.—Variado surtido de piezas sueltas de todas clases; enseñanza especial de bicicleta, bajo la dirección de D. Francisco Galí.

Calle del Progreso, 16, Gerona.

RELOJERÍA DE JUAN RIDAURA

Plaza de la Constitución, 9

Relojes de todas clases y sistemas

Á LOS PELUQUEROS

Jabones, Vinagrillos, Escencias, Agua de Colonia, Polvos, Peines, Navajas, Tijeras, Máquinas para cortar el pelo, diversos sistemas, Cepillos cilindricos y de todas clases, Pomadas, Cosméticos, Brillantinas, Brochas, Tinturas tanto para señoras como para caballero, las mejores marcas y entre ellas la renombrada **Abisinia** y todos cuantos artículos se relacionan con el ramo de peluquería.

Se proporcionan y facilitan con gran ventaja.

COT PELUQUERÍA COT

Rambla de Alvarez, 2, Gerona.

FRANCISCO PERICH

Ciudadanos 11. — Gerona.

Depósito de instrumentos musicales, estuches, libretos de óperas, papel de música y toda clase de accesorios pertenecientes al ramo.

LECHERIA HIGIENICA DEL Dr. DETRELL

¿Leche quieres tomar lector amigo?
En esta lechería vé á comprar, yo te lo digo.

Fonda del Centro

(CASA FITA)

Se sirven á diario en la mesa los finos vinos

ALELLA, MACÓN Y CARIÑENA

SOMBREROS ALTA NOVEDAD

DEL PAIS Y ESTRANGEROS

PRECIOS SIN COMPETENCIA

FRANCISCO SABATER

Rambla Alvarez, 3.—Gerona.

FONDA RESTAURANT PENINSULAR

ANTIGUA SAN ANTONIO

JUAN NICOLÁS

3. Progreso, 3.

Gerona

GRAN SASTRERIA

— DE —

CALLÍS Y MINOBIS

Especialidad en el corte de señora
y caballero

Rambla de la Libertad, 15

RECOPILACION

de las

DISPOSICIONES PARA EL ABTE DE EDIFICAR

CON ARREGLO AL DERECHO DE CATALUÑA

Muy útil á los propietarios, albañiles y á cuantos intervienen en el ramo de obras

Forma un tomo de 288 páginas en 8.º encuadernado en rústica. Se vende en esta imprenta á TRES pesetas ejemplar.